

# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES





# RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



13 DE ENERO DE 2020

### PANELES DE T-MEC AYUDARÁN A PROTEGER LOS DERECHOS LABORALES DE LOS MEXICANOS EN EEUU Y CANADÁ



Fuente: Fortune

Los paneles laborales acordados en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) serán un instrumento para la protección de los derechos laborales de los mexicanos en Estados Unidos sostuvo Jesús Seade, Subsecretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Por ende, se implementará un esquema de defensoría permanente en materia laboral en los consulados, con apoyo de organizaciones especializadas sin fines de lucro, aseguró el Subsecretario, durante la reunión regional de Cónsules de América del Norte, añadió que "contamos con un nuevo y muy poderoso instrumento de protección a los derechos laborales de los mexicanos en el exterior, particularmente en Estados Unidos, y también en Canadá". Una vez que entre en vigor el T-MEC se podrán activar estos paneles laborales. Los 55 Cónsules y los Embajadores de México en Canadá y Estados Unidos ayudarán en la detección de violaciones laborales de los

connacionales o patrones de abuso que perjudiquen a los trabajadores mexicanos, independientemente de su situación migratoria en esos países, explicó el Subsecretario. En los consulados ya existen funcionarios que atienden el tema laboral. Sin embargo, para aprovechar el T-MEC se implementará un esquema de colaboración permanente y profesional para atender cuestiones en esta materia, con ayuda de organizaciones sin fines de lucro, explicó Julián Escutia, director general de Protección a Mexicanos en el Exterior de la SRE. Ya se puso en operación una línea telefónica para recibir quejas de abuso laboral por medio del Centro de Información y Asistencia a Mexicanos (CIAM) y se creó un botón de queja laboral en la aplicación MiConsulmex. De igual manera, en los consulados habrá una defensoría de derechos laborales y se iniciará una campaña permanente de promoción en el tema.

SRE: http://bit.ly/35R1m60

### **AMÉRICA DEL NORTE**

#### ESTADOS UNIDOS ANUNCIA NUEVAS SANCIONES CONTRA DIRIGENTES IRANÍES

El Gobierno de Estados Unidos anunció este 10 de enero la imposición de sanciones sobre ocho dirigentes iraníes a los responsabilizó del ataque del martes contra bases en Irak y sobre firmas vinculadas a la industria metalúrgica de la República Islámica. La "lista negra" incluye al Secretario del Consejo de Seguridad Nacional de Irán, Ali Shamjani; el Comandante de la Fuerza de Resistencia Basij, Gholamreza Soleimani; el miembro de la Asamblea de Discernimiento, Mohsen Rezai; el Vicecoordinador de la Guardia Revolucionaria, Mohamad Reza Naqdi; el Vicejefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas, Mohamad Reza Ashtiani; y al antiguo Subcomandante de la Fuerza Disciplinaria de la República Islámica, Alí Abdollahi. El responsable del Departamento del Tesoro, Steven Mnuchin, advirtió que "estas sanciones seguirán hasta que el régimen frene la financiación del terrorismo internacional y se comprometa a no tener nunca armas nucleares." Por su parte el Gobierno iraní, condenó la nueva ronda de sanciones. "Lamentablemente, los estadounidenses han adoptado una conducta unilateral, ilegal e infructuosa, y se empeñan en continuarla", declaró el portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores, Abas Musavi.

**Europa Press:** http://bit.ly/2tTB4TC, http://bit.ly/36Ricmz

## LA CÁMARA DE REPRESENTANTES ENVIARÁ LOS CARGOS PARA EL JUICIO POLÍTICO DE TRUMP ESTA SEMANA

La Presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, anunció que la Cámara de Representantes de Estados Unidos, liderada por los demócratas, enviará los cargos de juicio político contra el Presidente Donald Trump al Senado esta semana. En una carta dirigida a los legisladores de la Cámara, Pelosi le pidió al Presidente del Comité Judicial de la Cámara, Jerrold Nadler, que "esté preparado para llevar al piso (de la Cámara) una resolución para nombrar personas a cargo y transmitir las disposiciones del juicio político al Senado". Cabe recordar que la Cámara de Representantes acusó a Trump el mes pasado de haber abusado de su poder al ejercer presión sobre Ucrania para que investigara a un rival político interno y obstruyó los esfuerzos del Congreso para investigar la presunta mala conducta. Por su parte, Trump aseguró que usará el privilegio ejecutivo para impedir que el ex asesor de Seguridad Nacional estadounidense, John Bolton, y otros funcionarios de su Administración testifiquen en el proceso de *impeachment* al que se enfrenta.

Reuters: <a href="https://reut.rs/30hbtz0">https://reut.rs/30hbtz0</a>; Europa Press: <a href="https://bit.ly/35ldV3G">https://bit.ly/35ldV3G</a>

### AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

#### HONDURAS RECIBIRÁ SOLICITANTES DE ASILO DE ESTADOS UNIDOS

A finales de enero e inicios de febrero, Honduras recibirá los primeros grupos de solicitantes de asilo extranjeros como parte del acuerdo migratorio de asilo firmado con Estados Unidos. El Canciller de Honduras, Lisandro Rosales, declaró que los extranjeros que serán enviados por Estados Unidos a Honduras en su mayoría son de México, El Salvador, Nicaragua, Guatemala y Brasil, aunque la defensora de derechos humanos, Itsmania Platero, dijo que también habría cubanos y haitianos. Los migrantes, que se encuentran en la frontera sur de Estados Unidos, Ilegarían a Honduras para realizar y esperar la resolución a su solicitud de asilo en ese país.

Associated Press: <a href="http://bit.ly/2FP1Te4">http://bit.ly/2FP1Te4</a>

#### GUAIDÓ DESCARTA UNA NUEVA NEGOCIACIÓN CON MADURO

Juan Guaidó, aclaró este 10 de enero que no se embarcará en una nueva negociación con el Gobierno de Nicolás Maduro para buscar una salida a la crisis política y humanitaria que sufre el país, ante la inminente llegada de emisarios noruegos a la nación caribeña. Guaidó argumentó que "Maduro ha impedido toda solución negociada a la crisis venezolana", "al asaltar militarmente la Asamblea Nacional, única institución que goza de legitimidad nacional e internacional, ha demostrado su decisión de bloquear todas las soluciones políticas que la República clama". No obstante, Guaidó ha querido agradecer a Noruega su preocupación "ante la grave situación del país". Cabe destacar que Noruega junto con Barbados ejerció de mediador en el diálogo entre representantes de Guaidó y Maduro con el fin de pactar una salida a la crisis.

Europa Press: <a href="http://bit.ly/30hpDB7">http://bit.ly/30hpDB7</a>

### **EUROPA**

### EL GOBIERNO DE FRANCIA RETROCEDE ANTE LAS PROTESTAS Y OFRECE SU COMPROMISO SOBRE LA REFORMA DE LAS PENSIONES

El Primer Ministro de Francia, Edouard Philippe, dirigió una carta con una propuesta de compromiso a los dirigentes de los sindicatos que llevan ya semanas participando en protestas y huelgas contra la reforma de las pensiones. Philippe se ha mostrado dispuesto a retirar del proyecto de ley "la medida a corto plazo" que había propuesto para fijar la edad de jubilación en 64 años a partir de 2027, aumentándola de esta manera en dos años. Mientras los sindicatos moderados como la Confederación Francesa Democrática del Trabajo (CFDT) y la Unión Nacional de Sindicatos Autónomos (UNSA) se mostraron satisfechos con la propuesta de compromiso de Philippe, la Confederación General del Trabajo (CGT), de línea más dura, se muestra crítica en torno a esta concesión del Gobierno e insta a continuar las huelgas y manifestaciones masivas contra la reforma.

Actualidad RT: <a href="http://bit.ly/36PGMV5">http://bit.ly/36PGMV5</a>

#### ROBERT ABELA SERÁ EL PRÓXIMO PRIMER MINISTRO DE MALTA

Robert Abela ha sido elegido este domingo como nuevo líder del Partido Laborista de Malta, por lo que se convertirá en Primer Ministro, después de que Joseph Muscat presentara su dimisión por el escándalo del asesinato de la periodista Daphne Caruana Galizia. La votación ha contado con la participación del 92.5% de la militancia, de los que un 57.9% ha elegido a Abela por delante del Viceprimer Ministro, Chris Fearne, según ha informado el diario *Malta Today*.

Europa Press: http://bit.ly/2FNsE2B

### ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

#### GENERAL IRANÍ ASUME "TOTAL RESPONSABILIDAD" EN EL DERRIBO DE AVIÓN

El comandante de la sección aeroespacial de los Guardianes de la Revolución iraní. General de brigada Amirali Hajizadeh, declaró este sábado que asume la "total responsabilidad" de la tragedia del Boeing 737 ucraniano, derribado el miércoles cerca de Teherán por el ejército iraní. "Hubiera preferido morir antes que ser testigo de un accidente semejante", aseguró Hajizadeh en una declaración difundida por la televisión. Según el militar, un soldado disparó sin poder obtener la confirmación de una orden de tiro debido a una "interferencia" en las comunicaciones. El soldado confundió el avión con un "misil de crucero" y tuvo "10 segundos" para decidir, declaró el comandante, que aseguró que el misil explotó al lado del avión. Entre las víctimas del desastre del miércoles se encuentran 82 iraníes, 63 canadienses, 11 ucranianos, 10 suecos, cuatro afganos, tres alemanes y tres ciudadanos británicos. En tanto, el Primer Ministro canadiense, Justin Trudeau, se declaró "escandalizado y furioso" por el derribo del avión, y dijo que el accidente "nunca debió haber sucedido, incluso en un período de tensiones crecientes". Por su parte, el Presidente de Irán, Hasán Rohani, ha asegurado a su homólogo ucraniano. Volodimir Zelenski, que los responsables del derribo del avión ucraniano acabarán delante de un juez, según le hizo saber en la conversación telefónica que ambos mantuvieron a última hora del sábado. Zelenski, por su parte, expresó la esperanza de que la cooperación entre Irán y los expertos ucranianos enviados a Irán continúe para que las investigaciones se completen de acuerdo con los protocolos legales y los cuerpos de las víctimas se entreguen a sus familias lo antes posible.

Deutsche Welle: http://bit.ly/30fa6Si; Europa Press: http://bit.ly/30iklit

#### IRAQ PIDE FORMALMENTE A ESTADOS UNIDOS RETIRAR SUS TROPAS

El Primer Ministro saliente iraquí, Adel Abdelmahdi, pidió al Secretario de Estado norteamericano, Mike Pompeo, que envíe una delegación para organizar la salida de los soldados estadounidenses de Irak, tal y como reclama el Parlamento iraquí. Desde que Washington mató en un ataque con drones en Bagdad al general iraní, Qasem Soleimani y a su lugarteniente iraquí, Abu Mehdi al Muhandis, el sentimiento anti estadounidense creció en el país y las autoridades toman cada vez más distancia con Washington. Además, Abdelmahdi denunció durante su conversación telefónica con Pompeo la entrada de tropas estadounidenses en su territorio y el vuelo de drones sin permiso de Bagdad. En la llamada, el dirigente iraquí advirtió de que "hay fuerzas de Estados Unidos que entran en Irak y drones que vuelan sin permiso del Gobierno iraquí, lo cual es contrario a los acuerdos firmados", informó este viernes la oficina de Abdelmahdi en un comunicado.

**Deutsche Welle:** http://bit.ly/30ikGbl

#### TSAI ING-WEN GANA EL SEGUNDO MANDATO PRESIDENCIAL

La titular Tsai del Partido Democrático Progresista (DPP), que se inclina por la independencia de Taiwán, obtuvo un segundo mandato con 8.2 millones de votos, lo máximo que cualquier líder ha asegurado desde que la isla celebró sus primeras elecciones presidenciales directas en 1996. Tsai obtuvo el 57.1% de los votos en comparación con el 38.61% o 5.5 millones de votos para su competidor más cercano, Han Kuo-yu, del Kuomintang o Partido Nacionalista, según la Comisión Electoral Central de Taiwán. Cabe mencionar que la victoria de Tsai durante el fin de semana fue ayudada por las preocupaciones sobre la influencia de China continental que se extendió por las protestas prolongadas contra el establecimiento en Hong Kong. En su discurso de victoria, Tsai le dijo a China que abandonara su "amenaza de recuperar la isla por la fuerza". Además, subrayó en una conferencia de prensa: "Taiwán está mostrando al mundo cuánto apreciamos nuestro estilo de vida libre y democrático y cuánto apreciamos a nuestra nación".

BBC: <a href="https://bbc.in/2QPKicz">https://cnb.cx/2sh7GWK</a>

#### BEIJING REITERA SU OPOSICIÓN A LA INDEPENDENCIA DE TAIWÁN

China reiteró su oposición a que Taiwán se declare un Estado soberano y no cambiará su posición de que la isla le pertenece, pese a la aplastante victoria electoral de la actual Presidenta, la independentista Tsai Ing-wen, dijo el Gobierno comunista este domingo. "Nos oponemos decididamente a cualquier forma de independencia de Taiwán", indicó el Ejecutivo chino, en un breve comunicado difundido por la prensa estatal, en el que reiteró que seguirán buscando la "reunificación pacífica" de la isla con la China continental mediante el principio "un país, dos sistemas", el mismo utilizado en Hong Kong y Macao, antiguas colonias que regresaron a soberanía china pero que mantienen un alto grado de autonomía en diversas áreas de Gobierno.

Deutsche Welle: http://bit.ly/30os0ao

#### LAS DOS PARTES DEL CONFLICTO LIBIO ACEPTAN EL ALTO EL FUEGO

El Gobierno de Unión Nacional (GNA) libio aceptó este domingo el alto el fuego solicitado por Rusia y Turquía, horas después de que su rival, el mariscal Jalifa Hafter, que controla el este del país, aceptara también esta tregua tras meses de combates. En un comunicado, el líder del GNA, Fayez al Sarraj, anunció un alto el fuego "a partir de la medianoche del domingo", pero subrayó el "legítimo derecho" de sus fuerzas a "responder ante cualquier ataque o agresión del bando contrario". Sarraj confirmó que aceptaba el alto el fuego a instancias de los mandatarios turco, Recep Tayyip Erdogan, y ruso, Vladímir Putin. Poco antes de la medianoche del 12 de enero, las fuerzas de Hafter anunciaron que aceptaban también esta tregua pero advirtieron de que su respuesta será "severa" si el bando contrario no la respetaba también. Cabe destacar que la entrada en vigor de este alto el fuego se produce después de importantes gestiones diplomáticas lideradas por Ankara y Moscú.

Deutsche Welle: http://bit.ly/30ectVE

#### ORGANISMOS INTERNACIONALES

# DIEZ PAÍSES, INCLUIDOS VENEZUELA, YEMEN Y LÍBANO, PIERDEN SU DERECHO A VOTO EN LA ONU POR IMPAGOS

Un total de diez países entre los que se incluyen Venezuela y Líbano, perderán su derecho a voto en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) por haber sumado dos años de demora en el abono de

sus cuotas a la Organización multilateral. Stephane Dujarric, portavoz del Secretario General de la ONU, António Guterres, ha explicado que el listado de morosos incluye además a República Centroafricana, Somalia, Yemen, Comoras, Gambia, Lesoto, Santo Tomé y Príncipe y Tonga. Cabe mencionar que el Artículo 19 de la Carta de San Francisco, el documento fundacional de la ONU, establece que cualquier país miembro que esté dos años sin pagar sus cuotas perderá su voto en la Asamblea General. Sin embargo, la propia Asamblea General tiene competencias para autorizar dicho voto si se demuestra que la falta de pago se debe a motivos ajenos a ese país. Así, Comoras, Santo Tomé y Príncipe y Somalia podrán votar en la sesión anual de la Asamblea General de septiembre de 2020.

Europa Press: http://bit.ly/2QMwGyH



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Alejandra Cid del Prado (Servicio Social) Jorge Montaño (Servicio Social)

Enero de 2020

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/